

afín al golpe. Por ello, las fuerzas del Ejército ingresarían sin encontrar resistencia el 26 de febrero de 1930, obteniendo la renuncia del presidente luego de una reunión en la embajada estadounidense.

En mayo fue elegido presidente luego de que la oposición partidaria fuera aniquilada a través de asesinatos, sobornos y persecuciones. Se iniciaba un período autoritario que duraría 31 años, en los que el único partido legalizado sería el oficialista Partido Dominicano. A él se sumaría una gran cantidad de ciudadanos, entre ellos muchos férreos opositores, quienes habían cedido ante las amenazas y el miedo.

El culto al Partido y al dictador llegó al punto de que la capital del país fue nombrada como Ciudad Trujillo, además de utilizarse recursos estatales para la realización de obras en su honor. Su gestión se basó en la utilización de la fuerza por parte de la policía y del ejército, además de haber reformado la Constitución unas siete veces, otorgándole cada vez mayores poderes al Jefe de Estado.

Los excesos y las medidas y acciones autoritarias de la era Trujillo provocarían el retiro del apoyo de parte de los Estados Unidos, cuyos representantes apoyarían la idea de un cese de su gestión. Dichas intenciones se materializaron en 1961, cuando un nuevo golpe de Estado se generó importantes revueltas en el país, que desembocarían en un nuevo golpe militar seguido del asesinato de Rafael Trujillo, abriendo una nueva etapa de desequilibrios políticos y sociales en la República Dominicana.

Maximilien Robespierre



Maximilien Robespierre.

Maximilien François Marie Isidore de Robespierre fue una de las figuras centrales de la Revolución Francesa, defendiendo a ultranza los valores de la República y llegando a instaurar un verdadero régimen autoritario basado en estrictos valores morales, que lo harían ganar numerosos enemigos una vez que la causa republicana se había establecido. Nació en Arrás, a principios de mayo de 1758, siendo el primero de los cinco hijos del abogado François de Robespierre, de Jacqueline-Marguerite Carraut. Su último hermano falleció durante el parto, provocando también el deceso de la madre y el posterior abandono de François a sus hijos, quienes fueron criados por diversos familiares.

Durante su juventud, leía asiduamente diversos tratados filosóficos y una gran cantidad de literatura, además de pertenecer a círculos intelectuales de su ciudad natal. Allí comienza a adoptar las ideas republicanas y los principios democráticos esgrimidos por Rousseau.

En 1788, fue elegido para representar el Tercer Estado de Artois, iniciando su carrera política formal. Al año siguiente estalla la Revolución, teniendo a Robespierre como uno de sus principales defensores y propagandistas, haciendo énfasis en los ideales de la libertad y la democracia. Pasaría a formar parte de una agrupación conocida como “los amigos de la Constitución”, la cual tendría su sede en un edificio perteneciente a los monjes “jacobinos”, por lo que serían luego denominados con ese nombre.

En 1791 promueve la condena a muerte al rey Luis XVI, al ser acusado de no respetar la Constitución por intentar fugarse de la familia real. Por aquel entonces, Robespierre ya se perfilaba como uno de los líderes indiscutidos del proceso revolucionario, lo cual le

posibilita su elección a la Convención Nacional y luego miembro del Comité de Salvación Pública, en el cual recaen tareas ejecutivas. Este ascenso de uno de los hombres más radicales por aquel entonces sería conocido como “la revolución dentro de la revolución”.

Robespierre había implantado un verdadero sistema de terror que envolvía tanto a opositores como a sus propios aliados.



Maximilien Robespierre.

Los rígidos preceptos morales que difundía en sus discursos tildados de extremistas le merecieron el apodo de “el incorruptible”, aunque sus detractores se empeñaron en mostrar que detrás de su vida pulcra y austera, Robespierre había implantado un verdadero sistema de terror que envolvía tanto a opositores como a sus propios aliados.

Rápidamente llegó a convertirse en la figura central del Comité de Salvación Pública, generando medidas mediante las cuales se buscaba continuar con la Revolución a pesar de la amenaza de invasiones de las fuerzas de las monarquías absolutistas europeas, los movimientos contrarrevolucionarios gestados en el propio territorio y el empobrecimiento general de la población. Para tales objetivos, dio lugar a numerosas represiones que incluían el recorte de las libertades y la utilización de la guillotina como herramienta para intentar acabar con la oposición. En tanto, se habían formado alrededor de 18.000 comités de vigilancia para detectar posibles disidencias, generando decenas de miles de ejecuciones de monárquicos, contrarrevolucionarios, traidores, clérigos, etc.

Las cabezas de los ejecutados son depositadas en un baúl, y sus cuerpos son atados a una carreta y enviados a una fosa común, donde son cubiertos por cal viva.

Su búsqueda de consensos se daba también a través de medidas sociales como el congelamiento de los precios y los salarios, además de intentar recuperar a la religión como resguardo moral del Estado. Para ello, intentó encauzar todos los credos a través del culto al "Ser Supremo", en honor al cual incineró una estatua que simbolizaba al ateísmo.

En 1794, la República obtiene un gran respaldo al salir victoriosa en la batalla de Fleurus, frenando el avance de las fuerzas de Prusia y Austria que intentaban avanzar sobre territorio francés para poner fin al régimen revolucionario. Con aquel triunfo, los peligros que acechaban a la República desaparecen, y las políticas de terror implementadas por Robespierre dejan de tener fundamento. Por ello, luego de arduas discusiones, la Convención ordenó el arresto del líder revolucionario y de sus seguidores en el Comité, dando lugar a una acusación que los llevaría a todos a ser pasados por la guillotina en la Plaza de la Revolución el 28 de julio de 1794.

Las cabezas de los ejecutados son depositadas en un baúl, y sus cuerpos son atados a una carreta y enviados a una fosa común, donde son cubiertos por cal viva.

Rosa Luxemburg

Rosa Luxemburg fue una revolucionaria judía antibelicista y teórica socialista criada en Polonia, en tiempos en que éste país se encontraba bajo la dominación del Imperio Ruso. Nació en la localidad de Zamosc el 5 de marzo de 1871, siendo hija de comerciantes y desempeñándose como una destacada estudiante, influenciada por una gran cantidad de intelectuales socialistas occidentales.



Rosa Luxemburg.

A los 16 años ingresó en el partido revolucionario Proletariat, por lo cual debería exiliarse en Suiza dos años después, donde se dirigió con su familia para escapar de las persecuciones a opositores y judíos iniciadas por la policía rusa. En aquel país se vinculó rápidamente con otros exiliados y obtuvo la ciudadanía luego de casarse con Gustav Lubeck. También se recibió de abogada, se desempeñó como periodista y luego de radicarse en Alemania en 1898, ingresó en el Partido Socialdemócrata, donde llegó a ser una de sus figuras más representativas.

Sus ideas claras, además de su inteligencia y su oratoria le permitieron salir airoso de una gran cantidad de debates realizados en el seno del socialismo, acusando de nacionalista al Partido Socialista Polaco, el cual pretendía en primer lugar la independencia de ese país. Según Luxemburg, el objetivo del Partido incentivaba a la clase proletaria a abandonar